



07

CONSIDERAÇÕES FINAIS CONSIDERACIONES FINALES

Conexão entre os Fóruns Mundiais

Ao contrário de uma série de eventos desconectados, os Fóruns Mundiais da Água devem ser considerados como momentos de um processo de mudança em andamento que encoraja ações coletivas com vários interessados junto à comunidade internacional de recursos hídricos, como se fossem pequenos tijolos na estrada para a sustentabilidade. Após o 7º Fórum Mundial da Água, na Coréia, deu-se prioridade à implementação e continuidade, principalmente por meio da assinatura do Compromisso de Implementação de Daegu-Gyeongbuk (DGIC), por parte das organizações, e da elaboração de 16 Roteiros de Implementação, armazenados no Sistema de Monitoramento de Ações (AMS).

Os signatários do DGIC foram líderes voluntários essenciais no processo de acompanhamento do 7º Fórum Mundial da Água. Assim, criou-se a base para o desenvolvimento de uma rede estruturada de interessados no Fórum Mundial cujas atividades e experiências podem influenciar outros processos internacionais associados.

Avançando nesse engajamento, o Conselho Mundial da Água e o país sede do 7º Fórum Mundial da Água garantiram, pela primeira vez na história do fórum, uma continuidade clara entre duas edições. O AMS e os Roteiros de Implementação foram a primeira tentativa

Conexión entre los Foros Mundiales

A diferencia de una serie de eventos desconectados, los Foros Mundiales del Agua deben ser considerados como momentos de un proceso de cambio en marcha que alienta acciones colectivas con varios interesados en la comunidad internacional de recursos hídricos, como si fueran pequeños ladrillos en la calle hacia el camino de la sostenibilidad. Después del 7º Foro Mundial del Agua, se dio prioridad a la implementación y continuidad, principalmente a través de la firma del Compromiso de Implementación de Daegu-Gyeongbuk (DGIC) por parte de las organizaciones, y de la elaboración de 16 Rutas de Implementación, almacenadas en el Sistema de Monitoreo de Acciones (AMS).

Los signatarios del DGIC fueron líderes voluntarios esenciales en el proceso de seguimiento del 7º Foro Mundial del Agua. Así, se creó la base para el desarrollo de una red estructurada de interesados en el Foro Mundial cuyas actividades y experiencias pueden influenciar otros procesos internacionales asociados.

Avanzando en ese compromiso, el Consejo Mundial del Agua y el país sede del 7º Foro Mundial del Agua garantizaron, por primera vez en la historia del foro, una continuidad clara entre dos ediciones. El AMS y las Rutas de Implementación fueron el primer intento de monitorear el progreso continuo de asuntos relacionados con el agua alrededor del mundo. En tres años, el 35% de los

de se monitorar o progresso contínuo de assuntos relacionados à água ao redor do mundo. Nos três anos que separam o 7º e o 8º Fórum, 35% dos objetivos foram alcançados por completo, 43% foram alcançados em mais da metade e os 22% restantes ainda estavam em andamento.

Os resultados do 8º Fórum Mundial da Água abrem portas para relacionar as ações direcionadas aos recursos hídricos com a Agenda 2030 e outros quadros, além de assegurar maior continuidade com os fóruns futuros. Nessa perspectiva, o 8º Fórum Mundial da Água foi eficaz na construção da agenda hídrica no âmbito internacional. Por meio da troca de experiências e do diálogo entre interessados do mundo todo, cada tema abordou o status atual dos assuntos, os desafios específicos relacionados, soluções e experiências de curto e longo prazo, bem como os interessados que contribuem ativamente para a reflexão sobre o tema.

Para promover mudanças, são necessárias uma visão comum e ações coordenadas em nível local, nacional e internacional. O objetivo do mecanismo de acompanhamento do 8º Fórum Mundial da Água é proporcionar a implementação dessas mudanças nos diferentes níveis a fim de alcançar objetivos específicos da gestão dos recursos hídricos, os quais se encontram detalhados no Relatório Final do Processo Temático, separados por tema, e, portanto, constituem estratégias de alto nível para as quais qualquer ator pode contribuir e ajudar a avançar na agenda global da água. Vários atores ao redor do mundo já contribuem para esses objetivos com suas atividades diárias e exemplos inspiradores, muito dos quais foram apresentados em Brasília, em março de 2018, mas muitos outros atores ainda faltam ser descobertos.

objetivos se lograron por completo, el 43% llegó a la mitad y el 22% restante todavía están en marcha.

Los resultados del 8º Foro Mundial del Agua abren puertas para relacionar las acciones dirigidas a los recursos hídricos con la Agenda 2030 y otros cuadros, además de asegurar mayor continuidad con los foros futuros. En esa perspectiva, el 8º Foro Mundial del Agua fue eficaz en la construcción de la agenda hídrica en el ámbito internacional. Por medio del intercambio de experiencias y del diálogo entre interesados de todo el mundo, cada tema abordó el status actual de los asuntos, los retos específicos relacionados, soluciones y experiencias a corto y largo plazo, así como los interesados que contribuyen activamente a la reflexión sobre el tema.

Para promover cambios, es necesario tener una visión común y acciones coordinadas a nivel local, nacional e internacional. El objetivo del mecanismo de seguimiento del 8º Foro Mundial del Agua es proporcionar la implementación de estos cambios en los diferentes niveles a fin de lograr objetivos específicos de la gestión de los recursos hídricos, los cuales se detallan en el Informe Final del Proceso Temático, separados por tema, y, por lo tanto, constituyen estrategias de alto nivel para las cuales cualquier actor puede aportar y ayudar a avanzar en la agenda global del agua. Muchos actores alrededor del mundo ya contribuyen a esos objetivos con sus actividades diarias y ejemplos inspiradores que se presentaron en Brasilia, en marzo de 2018, pero todavía faltan muchos por descubrirse.

El seguimiento tiene como objetivo indicar los retos identificados en alineación con respuestas a corto y largo plazo que

O acompanhamento objetiva indicar os desafios identificados em alinhamento com respostas de curto e longo prazo que contribuirão para superá-los.

A comunidade será capaz, portanto, de trocar as próprias experiências e práticas a favor de um aprendizado compartilhado e do desenvolvimento de um mundo com maior segurança hídrica. Além disso, também poderá avaliar e destacar o progresso alcançado entre as duas edições. Esse mecanismo de acompanhamento tem o potencial de permitir que a comunidade atuante na área de recursos hídricos possa expandir os impactos e espalhar o conhecimento.

Considerações finais e agradecimentos

O 8º Fórum Mundial da Água, realizado na cidade de Brasília/Brasil, foi a maior edição da história do evento e atendeu ao seu principal objetivo: colocar a água no topo da agenda política no Brasil e no cenário mundial e da sociedade.

O tema “Compartilhando Água” foi muito bem desenvolvido. Todos os segmentos da sociedade foram representados. Após sete dias de evento, o Fórum recebeu 120,2 mil pessoas de 172 países diferentes. Destas, 109,6 mil visitaram a Vila Cidadã e a Feira; e 10,6 mil foram congressistas que participaram das mais de 300 sessões do Centro de Convenções Ulysses Guimarães e visitaram a Exposição.

A abertura contou com a presença de 12 chefes de Estado, governo e altas autoridades internacionais e o evento teve a participação de representantes de importantes organismos internacionais, como a Organização das Nações Unidas e suas agências, União Europeia, Banco Mundial, Banco Interamericano - BID,

contribuirán a superarlos. La comunidad de práctica será capaz, por lo tanto, de compartir las propias experiencias y prácticas a favor de un aprendizaje compartido y del desarrollo de un mundo con mayor seguridad hídrica. Además, también podrá evaluar y destacar el progreso alcanzado entre las dos ediciones. Este mecanismo de seguimiento tiene el potencial de permitir que la comunidad actuante en el área de recursos hídricos pueda expandir los impactos y esparcir el conocimiento.

Consideraciones finales y agradecimientos

El 8º Foro Mundial del Agua, realizado en la ciudad de Brasilia, Brasil, fue la mayor edición de la historia del evento y atendió a su principal objetivo: colocar el agua en la cumbre de la agenda política en Brasil y en el escenario mundial y de la sociedad.

El tema “Compartiendo Agua” se desarrolló muy bien. Todos los segmentos de la sociedad estuvieron representados. Después de siete días de evento, el Foro recibió 120,2 mil personas de 172 países diferentes. De ellas, 109,6 mil visitaron la Villa Ciudadana y la Feria; y 10,6 mil fueron congressistas que participaron en las más de 300 sesiones del Centro de Convenciones Ulysses Guimarães y visitaron la Exposición.

La apertura contó con la presencia de 12 jefes de Estado, gobierno y altas autoridades internacionales y el evento tuvo la participación de representantes de importantes organismos internacionales, como la Organización de las Naciones Unidas y sus agencias, Unión Europea, Banco Mundial, Banco Interamericano - BID, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico o Económico - OCDE entre otros.





Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Econômico - OCDE, entre outros.

O Fórum Mundial da Água teve, nesta 8^a edição, uma importante inovação: a participação do Poder Judiciário, instância a que cabe a decisão final sobre disputas envolvendo os recursos hídricos.

A Conferência de Juízes e Promotores teve a presença de 83 juízes, promotores e especialistas de 57 países e emitiu como documento final a "Carta de Brasília".

O Instituto Global do Ministério Público para o Ambiente, que reúne membros de ministérios públicos de diversas nações do mundo em torno de temas ligados à proteção dos recursos naturais, também elaborou a "Declaração do Ministério Público sobre o Direito à Água", que foi assinada por nove países.

Na Conferência Parlamentar, 134 parlamentares de 20 nações produziram como documento final o "Manifesto dos Parlamentares", em que reconhecem a importância do esforço dos parlamentares para garantir segurança hídrica, universalização do acesso a água potável, eliminação das desigualdades e promoção do desenvolvimento sustentável.

A Conferência de Ministros contou com 56 ministros e 14 vice-ministros de 56 países, que aprovaram a declaração intitulada "Chamado urgente para uma ação decisiva sobre a água", fruto das discussões entre ministros e chefes de delegação de mais de 100 países. O documento estabeleceu ações prioritárias para enfrentar os desafios relacionados ao acesso à água e ao saneamento.

Autoridades locais e regionais lançaram o "Chamado para Ação de Governos Locais

El Foro Mundial del Agua tuvo en esta 8^a edición una importante innovación: la participación del Poder Judicial, instancia a la que corresponde la decisión final sobre disputas sobre los recursos hídricos. La Conferencia de Jueces y Fiscales tuvo la presencia de 83 jueces, fiscales y expertos de 57 países y emitió como documento final la "Carta de Brasilia".

El Instituto Global del Ministerio Público, que reúne a miembros de ministerios públicos de diversas naciones del mundo en torno a temas relacionados con la protección de los recursos naturales, también elaboró la "Declaração do Ministério Público sobre o Direito à Água" (Declaración del Ministerio Público sobre el Derecho al Agua), que fue firmada por nueve países.

En la Conferencia Parlamentaria, 134 parlamentares de 20 naciones elaboraron como documento final el "Manifesto dos Parlamentares" (Manifesto de los Parlamentares), donde reconocen la importancia del esfuerzo de los parlamentares para garantizar la seguridad hídrica, la universalización del acceso al agua potable, la eliminación de las desigualdades y promoción del desarrollo sostenible.

La Conferencia de Ministros contó con 56 ministros y 14 viceministros de 56 países que aprobaron la declaración titulada "Llamamiento urgente para una acción decisiva sobre el agua", fruto de las discusiones entre ministros y jefes de delegación de más de 100 países. El documento estableció acciones prioritarias para enfrentar los retos relacionados al acceso al agua y al saneamiento.

Autoridades locales y regionales lanzaron el "Llamamiento para la Acción de Gobiernos



Vila Cidadã

Vila Cidadã



e Regionais sobre Água e Saneamento de Brasília". A conferência teve a participação de 150 prefeitos, governadores e deputados estaduais, que pretendem adotar uma visão compartilhada para um futuro melhor e mais sustentável, no qual todas as pessoas terão acesso à água e saneamento, e em que a água seja usada e gerida de forma a assegurar-se um ambiente saudável e sustentável para as gerações futuras.

O Processo Regional contou com a participação de cerca de 330 painelistas, relatores e moderadores de 101 países e 6.765 espectadores. Inovou ao oferecer

Locales y Regionales sobre Agua y Saneamiento de Brasilia". La conferencia tuvo la participación de 150 alcaldes, gobernadores y diputados estatales, que pretenden adoptar una visión compartida para un futuro mejor y más sostenible, en el que todas las personas tendrán acceso al agua y saneamiento, y en que el agua sea usada y gestionada para garantizar un ambiente sano y sostenible para las generaciones futuras.

El proceso regional contó con la participación de cerca de 330 panelistas, relatores y moderadores de 101 países y 6,765 espectadores. Fue innovador por haber

aos participantes os relatórios regionais pré-Fórum, em inglês e português. Além disso, os coordenadores regionais e a Comissão do Processo Regional produziram uma mensagem endereçada ao Fórum e à toda a sociedade realçando a importância de ampliação de investimentos em água e saneamento para que os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável relacionados à água sejam atingidos.

Os debates do Processo Temático contaram com 95 sessões, coordenadas por 430 organizações. Foram discutidos objetivos para serem levados ao Senegal, em 2021, e metas até 2030, envolvendo os temas Clima, Pessoas, Desenvolvimento, Urbano, Ecossistemas, Financiamento, Compartilhamento, Capacitação e Governança. Foram destacados, entre outros aspectos, a água como um direito humano para a vida, investimentos em tecnologia e em segurança hídrica, ações de adaptação tendo em vista as mudanças do clima, uso da água na agricultura e o consumo de energia.

O Processo Fórum Cidadão mobilizou 10,5 mil pessoas e 525 instituições de todo o mundo. Como legado, foi elaborado o documento intitulado 10 Princípios, que passam a fazer parte dos debates do Fórum Cidadão de agora em diante. Foram enfatizados aspectos da água ligados à gestão, ao acesso, à qualidade, à gestão compartilhada, à participação social, à conservação dos ecossistemas, entre outros.

O Grupo Focal de Sustentabilidade trouxe à tona debates voltados para a adoção de técnicas, políticas e articulações regionais com foco no uso racional da água. Durante o Fórum, foi elaborada a Declaração de Sustentabilidade, que fez um chamado pela mobilização de todas as

proporcionado a los participantes los informes regionales pre-Foro, en inglés y portugués. Además, los Coordinadores regionales y la Comisión del Proceso Regional elaboraron un mensaje dirigido al Foro y a toda la sociedad, subrayando la importancia de ampliar las inversiones en agua y saneamiento para que los Objetivos del Desarrollo Sostenible relacionados con el agua se logren alcanzar.

Los debates del Proceso Temático contaron con 95 sesiones, coordinadas por 430 organizaciones. Se discutieron objetivos para llevarlos a Senegal en 2021 y metas hasta 2030 sobre los temas Clima, Personas, Desarrollo, Urbano, Ecosistemas, Finanzas, Compartir, Capacitación y Gobernanza. Se destacaron, entre otros aspectos, el agua como un derecho humano para la vida, inversiones en tecnología y en seguridad hídrica, acciones de adaptación teniendo en vista los cambios del clima, el uso del agua en la agricultura y el consumo de energía.

El Proceso Foro Ciudadano movilizó a 10,5 mil personas y 525 instituciones de todo el mundo. Como legado, se elaboró el documento titulado 10 Principios, que pasan a formar parte de los debates del Foro Ciudadano de ahora en adelante. Se enfatizaron aspectos del agua relacionados con la gestión, el acceso, la calidad, la gestión compartida, la participación social, la conservación de los ecosistemas, entre otros.

El Grupo Focal de Sostenibilidad ha traído a la luz debates dirigidos a la adopción de técnicas, políticas y articulaciones regionales con enfoque en el uso racional del agua. Durante el Foro se elaboró la Declaración de Sostenibilidad, que hizo un llamamiento por la movilización de todas las partes para garantizar un futuro sostenible para el planeta y el compromiso de enfrentar los crecientes retos de las cuestiones



partes para garantir um futuro sustentável para o planeta e pelo compromisso de enfrentar os crescentes desafios das questões relacionadas à água. Além disso, foi firmado o Compromisso Empresarial Brasileiro para a Segurança Hídrica. A ideia é que empresas tenham papel indutor de boas práticas no desenvolvimento socioeconômico do país, ampliando ações sustentáveis nos processos produtivos.

relacionadas con el agua. Además, se firmó Compromiso Empresarial Brasileño para la Seguridad Hídrica. La idea es que las empresas tengan un papel inducción de buenas prácticas en el desarrollo socioeconómico del país, ampliando acciones sostenibles en los procesos productivos.

Educar, concientizar y divertir fue el objetivo mayor de la Villa Ciudadana, un éxito absoluto



Vila Cidadã

Educar, conscientizar e divertir foi o objetivo maior da Vila Cidadã, um sucesso absoluto de público. O espaço ofereceu uma ampla agenda de atividades diariamente para dezenas de escolas de todo o Distrito Federal, além de crianças, jovens e famílias que se encantaram com as atividades interativas, as experiências de realidade virtual, oficinas e filmes.

de público. El espacio ofreció una amplia agenda de actividades diariamente para decenas de escuelas de todo el Distrito Federal, además de niños, jóvenes y familias que se encantaron con las actividades interactivas, las experiencias de realidad virtual, talleres y películas. Green Nation, que ocupó un área de 2700 m² en la Villa, recibió 60 mil visitantes durante los siete días del evento.

O Green Nation, que ocupou uma área de 2,7 mil m² na Vila, recebeu 60 mil visitantes durante os sete dias do evento.

O 8º Fórum Mundial da Água também ajudou a movimentar a economia local. Foram cerca de 2.500 empregos diretos e outros 5.500 indiretos. Mais de 2 mil profissionais da imprensa brasileira e estrangeira foram credenciados para o evento. Atingimos 95,8% de avaliação positiva dos internautas. Foram mais de 3,6 milhões de pessoas alcançadas, 18,6 mil reportagens e menções em mídias de comunicação.

O alto engajamento dos participantes e visitantes realmente fez da cidade de Brasília a capital mundial da água durante esta semana.

Sabemos que ainda há muito a ser construído, por isso o 8º Fórum deixa como legado o compromisso de ter a água como prioridade global, buscando a conscientização de mais e mais pessoas com relação ao uso sustentável e consciente da água.

Desta forma, a organização do 8º Fórum Mundial da Água agradece a todos os que participaram e contribuíram para o sucesso do maior Fórum de todos os tempos.

Muito obrigado!

Brasília, Distrito Federal, Brasil.

Equipe organizadora

El Green Nation, que ocupó un área de 2,7 mil m² en la Villa, acogió a 60 mil visitantes durante los siete días del evento.

El 8º Foro Mundial del Agua también ayudó a mover la economía local. Fueron cerca de 2,5 mil empleos directos y otros 5,5 mil indirectos. Más de 2 mil profesionales de la prensa brasileña y extranjera fueron acreditados para el evento. Hemos alcanzado el 95,8% de evaluación positiva de los internautas. Fueron más de 3,6 millones de personas, 18,6 mil reportajes y menciones en medios de comunicación.

El alto compromiso de los participantes y visitantes realmente hizo de la ciudad de Brasilia la capital mundial del agua durante esta semana.

Sabemos que todavía hay mucho por construir, por lo que el octavo foro deja como legado el compromiso de tener el agua como prioridad global, buscando la concientización de más y más personas con respecto al uso sostenible y consciente del agua.

De esta forma, la organización del 8º Foro Mundial del Agua agradece a todos los que participaron y contribuyeron al éxito del mayor Foro de todos los tiempos.

Muchas gracias!

Brasilia, Distrito Federal, Brasil.

Equipo organizador

Organização | Organización



Apoio | Apoyo



Professional Conference Organizer (PCO)



Patrocínio Ouro | Patrocinio Oro



Patrocínio Prata | Patrocinio Plata



Patrocínio Bronze | Patrocinio Bronce



Apoio Especial | Apoyo Especial



Apoio | Apoyo



Parceiro de Mídia | Socio de Medios

